

## *Reseña*

**GÖTZ, Shirley (Editora) (2019). *América Latina y Asia Pacífico. Relaciones y proyecciones de cara a un mundo turbulento*. Santiago (Chile): Ediciones Universidad Alberto Hurtado, 296 páginas**

La creciente irrupción del Asia Pacífico es uno de los temas más importantes en el mundo de las relaciones internacionales. Es, sobre todo, la instalación de China como potencia global emergente, y sus grandes avances en todas las dimensiones de su proceso de desarrollo lo que le da al Asia Pacífico su relevancia como un foco central para el estudio de la disciplina. El mundo de hoy se mueve y se conecta gracias a las grandes revoluciones de la tecnología, y los porvenires de ésta (como el propio 5G), que están siendo desarrollados especialmente desde China.

En este libro se perfila perfectamente, desde varios enfoques disciplinares, cómo el Asia Pacífico y América Latina se han conectado a través de intereses conjuntos de sus respectivos Estados. Es más, el libro también penetra en las diversas posiciones de distintos Estados en el continente latinoamericano respecto del Asia Pacífico a lo largo de las últimas décadas.

El condicionamiento de nuestros motores económicos estará influenciado por acuerdos futuros con el Asia Pacífico y por la pugna entre nuestros proveedores y clientes económicos del este y del oeste. Esta dinámica es un fenómeno que puede dejar a América Latina a merced de los intereses de los países-potencias. Este riesgo no es nuevo ni desconocido para el continente latinoamericano, pero, sin embargo, se sigue repitiendo a lo largo de la historia. Este libro no deja de lado este tipo de discusiones académicas y políticas, y eso es muy relevante para cualquier lector que quiera profundizar en la posición internacional del Asia Pacífico y sus relaciones con el resto del mundo, especialmente para quien se esté metiendo en la materia por primera vez. Es decir, este libro no olvida el enfoque didáctico e introductorio, a la vez que logra intuir en las discusiones más especializadas en la materia.

Es en este contexto en el que se da la imperiosa necesidad de que las ciencias sociales de América Latina profundicen el conocimiento del Asia Pacífico y de su creciente relevancia en el mundo internacional. Esta perspectiva de análisis es imprescindible dentro de un proceso de globalización que no para y no tiene límite, desarrollándose con más fuerza desde la revolución de las tecnologías de la información y comunicación de la segunda mitad del siglo XX. La enorme contribución del Asia Pacífico al futuro mundo global, tendrá una incidencia tremenda a la hora de conectar a los distintos Estados latinoamericanos con el nuevo orden mundial que está emergiendo. Aquella conexión antes se verificaba mediante las energías motoras derivadas de nuestra inserción en los mercados de los centros occidentales, y hoy por la información y el internet. Esto genera espacios para la cooperación, acuerdos, asociaciones, encuentros bilaterales o convenciones, todo a una mayor velocidad de comunicación.

Tampoco cabría menoscabar el aporte específico de China tanto para el Asia Pacífico como para el mundo. Desde Deng Xiaoping hasta Xi Jinping este país ha logrado pasar de la pobreza extrema hasta ser un país con ciudades clave para el desarrollo económico. En las últimas cinco décadas, China ha pasado de priorizar el salir de la pobreza extrema, el analfabetismo y la hambruna a ser un país que consolida su estatus económico a nivel mundial, llega a ser promotor de acuerdos y un prestamista para otros Estados. No falto de críticas internacionales, también ha tenido que lidiar con crisis sociales grandes como las últimas ocurrencias del 2019 en Hong Kong.

En definitiva, es muy relevante leer este libro como una forma de introducción para el conocimiento sobre el Asia Pacífico, China y el mundo del sureste asiático.

Por **Diego Herrera**, Cientista Político, Universidad Alberto Hurtado (Chile). Investigador Asistente (UAH) del Programa Interdisciplinario de Relaciones Internacionales para América Latina. Correo electrónico: [diegoherrera@gmail.com](mailto:diegoherrera@gmail.com)



Esta obra está bajo una licencia internacional <https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/>